
 
1 

  
  

 
中西区区议会  

二零二二至二三年度  
文化、教育、医疗、康乐及社会事务委员会  

第四次会议纪录  
 
 
日  期：二零二二年七月二十一日 (星期四 ) 
时  间：下午二时三十分  
地  点：香港中环统一码头道 38 号  
       海港政府大楼 14 楼  
       中西区区议会会议室  
 
出席者：   
临时主席   

杨浩然议员 *  
(第一部分—选举委员会临时主席 ) 
  

彭家浩议员 *  
(第二部分—正式会议 ) 
  

委员   

杨浩然议员  [注：在第一部分会议主持选举临时主席 ] 

彭家浩议员  [注：在第二部分会议为主席 ] 

杨哲安议员 *  

 
注： *出席整个会议的委员  
 
 
嘉宾名单：  
第 4 项   
钟蝶芬女士  房屋署   物业服务经理 (物业服务 )(港岛及离岛 )(5) 
  
第 5 项   
王志良先生  社会福利署  中西南及离岛区助理福利专员 2 
  
列席者：   
梁子琪先生 ,  JP 中西区民政事务专员   
吴咏希女士  中西区民政事务处  中西区民政事务助理专员  
谢颖嘉女士  中西区民政事务处  候任中西区民政事务助理专员  
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黄恩光先生   中西区民政事务处  高级行政主任 (区议会 ) 
罗汉辉先生  教育局  高级学校发展主任 (中西及南区 )2 
何淑仪女士  康乐及文化事务署  中西区康乐事务经理  
游润华女士  康乐及文化事务署  中西区副康乐事务经理  

（分区支援）  
刘秀萍女士  康乐及文化事务署  高级经理 (港岛西 ) 
周群慧女士  康乐及文化事务署  经理 (港岛西 )市场推广及地区  

活动  
  
秘书：   
杨洛燊先生  中西区民政事务处  行政主任 (区议会 )5 
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欢迎  

1. 区议会副主席杨浩然议员欢迎各与会者出席二零二二年至二零二三年

度中西区区议会文化、教育、医疗、康乐及社会事务委员会 (文教会 )第四次

会议。由于中西区区议会辖下文教会主席及副主席的职位同时悬空，根据《中

西区区议会会议常规》(《常规》)第 34(7)条，会议需要在出席的委员会成员

当中，选出一名议员为临时主席，主持该会议。他表示将以区议会副主席身

份，主持会议的第一部分，即选举委员会临时主席。由于疫情反复，为保障

大家健康，减低传染的风险，秘书处已增设挡板。为避免人群长时间聚集，

是次会议设有以下安排：  
(i) 不招待公众人士旁听；  
(i i) 秘书处只会安排最简要人手；  
(i ii) 入内采访的传媒及议员助理需要登记真实姓名及手机号码，以便

万一有需要可进行追踪；  
(iv) 进入会议室的人士需接受探热，秘书处已备有红外线非接触式探

热器；  
(v) 所有与会人士需要自备及配戴口罩；  
(vi) 为确保卫生，是次会议秘书处将不提供茶杯，只备纸包饮品；议

员亦可自备水瓶；以及  
(vii) 增设咪套。 2 

 
此外，为配合政府的防疫措施，由二零二一年十一月一日起所有进入海港政

府大楼的人士，于到达相关政府处所时（如中西区区议会会议室），必须使

用安心出行流动应用程式，扫描安心出行二维码，以便在出现确诊个案时进

行接触者追踪，否则将会被拒绝进入上述政府处所。处所职员有权核实登记

人提供的资料。政府了解市民对私隐的重视，在设计安心出行流动应用程式

时以保障个人私隐为原则，会确保即场收集的个人资料的保留时间不超过收

集资料所需的目的，有关资料如无须继续保存，将于 31 日内被销毁，请与

会者留意上述安排，直至另行通知。另外，为识别与会者的身份，秘书处职

员会检查进入会议室人士的职员证及索取名片，以作记录。  
 
 
第一部分—选举委员会临时主席  
第 1 项：通过第一部分会议议程  
(下午 2 时 33 分 ) 
 
2. 杨浩然议员表示由于其他委员没有意见，他宣布议程获得通过。  
 
 
 
第 2 项：选举委员会临时主席     
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(下午 2 时 33 分至 2 时 35 分 ) 
 
3. 杨浩然议员表示由于中西区区议会辖下文教会主席及副主席的职位同

时悬空，根据《常规》第 34(7)条，出席的委员会成员须以简单多数票的方

式，在出席的委员会成员当中，选出一名议员为临时主席，主持该会议。临

时主席将享有《常规》赋予主席主持会议的一切权力。他询问有没有委员提

名。  
 
4. 彭家浩议员表示有意参选临时主席。  
 
5. 杨浩然议员表示由于只有一位候选人，因此他宣布彭家浩议员当选是

次会议的临时主席。根据《常规》第 34(7)条，临时主席将主持今次会议，并

享有《常规》赋予主席主持会议的一切权力。由于《常规》并未提及会议前

后临时主席除主持会议外的其他权力，故秘书处将会继续按《常规》第 7(2)
条的做法，在日后相关的委员会会议前，将拟备议程和传阅会议文件。如秘

书处在会议的三个净工作日前接获过半数议员对有关讨论事项或文件的书

面或口头反对，则有关讨论事项或文件须予撤销。现在将会议第二部分交由

彭家浩议员继续主持。秘书会将暂拟议程交予临时主席考虑及批准。  
 
 
第二部分—正式会议  
第 1 项：通过第二部分会议议程  
(下午 2 时 35 分至 2 时 36 分 ) 
 
6. 临时主席表示为了更有效进行讨论，现建议每项讨论事项以「四分钟

包问包答」形式进行，亦请各位出席代表在发言和回应时尽量精简。另外，

他提醒委员在有需要时作出适当的利益申报。由于委员没有意见，他表示会

议议程获得通过。  
 
 
第 2 项：通过二零二二至二零二三年度文教会第一次、第二次及第三次会议

纪录  
(下午 2 时 36 分至 2 时 37 分 ) 
 
7. 秘书处于会前未有收到委员就第一次、第二次及第三次会议纪录（拟

稿）提出修订建议。由于委员对会议纪录（拟稿）没有意见，临时主席宣布

纪录获得通过。  
 
 
第 3 项：续议事项查察表  
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       (中西区文教会文件第 10/2022 号 )                                
(下午 2 时 37 分 )  
 
8. 临时主席请各位委员备悉续议事项查察表。  
 
 
第 4 项：强烈关注「坚尼地城加惠民道和前摩星岭平房区公营房屋发展」对

鼠疫坟场文物之影响  
       (中西区文教会文件第 13/2022 号 )                                                  
(下午 2 时 37 分至 2 时 47 分 ) 
 
9. 临时主席欢迎嘉宾出席会议。  
 
10. 临时主席表示土木工程拓展署 (土拓署 )于昨日才回复他的提问，而且

只是回答了其中一条问题，即「坚尼地城加惠民道和前摩星岭平房区公营房

屋发展」的工地平整及基础设施工程进度，以及相关公营房屋发展时间表。

但是，文件的其他重点问题，例如顾问公司就碑石的历史评估进度和专家的

调查报告均悉数没有回应，有关「东华痘局」拱门及奠基石的重置安排亦没

有回复。因此，他表示未能接受土拓署的回复，又指问题的篇幅竟然比回复

更长。  
 

11. 临时主席开放讨论，各委员的意见如下：  
 

(i) 杨浩然议员表示应该会后去信土拓署追问有关问题，如有必要则谴责

其敷衍的态度。  
 

(i i) 杨哲安议员认为如要保留有历史价值的碑石或路牌，其中一个方法是

原址保留，但既然相关碑石的大小一般，将其完整地存放于历史博物

馆内亦是可行的做法，亦能藉此教育公众有关鼠疫的历史。  
 

(i ii) 临时主席同意有关碑石并不一定要原址保留，但是部门至少要有拟定

的处理手法，并告知议会有关决定，否则现在是浪费议员的时间。本来

议会已经没有太多议题，但部门连这种基本的问题也答不到，他对此

表示失望。  
 

(iv) 杨哲安议员提及深水埗主教山配水库一事，当时有传媒首先揭发有文

物被破坏，然后有专家指出相关文物应予保留，最后政府很快就此作

出回应及补救措施。他希望政府汲取教训，尽快评估碑石的价值，以免

重蹈覆辙。  
 

(v) 临时主席希望秘书处会后继续向土拓署跟进有关问题的回复。他表示

正在撰写对土拓署的回复表示不满的临时动议。  
 

12. 中西区民政事务处 (民政处 )高级行政主任 (区议会 )黄恩光先生补充表

示，土拓署昨天曾就有关议题与他联络，部门表示需要更多时间才能提供回

复，因为事件牵涉其他不同部门，并承诺会后会补充资料，包括其他未回复
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的问题。  
 
13. 临时主席感谢民政处黄恩光先生的补充。  
 
14. 杨浩然议员认为部门应该要直接向议员交代，至少在书面回复上提及

稍后会补充更多资料。但是，部门既没有给予完整答复，又不派员出席会议，

反映部门不尊重议会，甚至不尊重民政处。  
 
15. 临时主席询问有没有委员愿意就临时动议作和议人。  
 
16. 杨浩然议员表示既然部门已经于会前与秘书处沟通，就不需要提出上

述的临时动议。但是，他希望秘书处去信土拓署署长，要求尽快回答余下的

问题，以及对土拓署的回应手法表达失望。土拓署不派员出席是浪费在座议

员的时间，以及专员的时间，令议会不能正常讨论。他认为正式来说应该要

谴责土拓署的行为，但基于土拓署曾于会前知会秘书处，因此认为去信土拓

署表示遗憾，以及要求尽快回复就已经足够。  
 
17. 临时主席同意杨浩然议员的建议，他表示文件的提问并非直接询问房

委会，但该部门依然派员出席，值得赞赏。他希望秘书于会后去信土拓署，

并将是次讨论事项押后到下一次文教会会议讨论。  
 
18. 杨浩然议员建议将文件改为下一次会议的跟进事项。  
 
19. 临时主席认为应该押后到下一次会议再讨论，因为现阶段没有足够资

料去讨论。他亦希望秘书处通知部门尽量派员出席会议。  
 
 

 

第 5 项：社会福利署中西南及离岛区福利办事处  -  2022-23 年度福利工作计

划及进度报告  
    (中西区文教会文件第 14/2022 号 )                
(下午 2 时 47 分至 2 时 54 分 ) 
 
20. 临时主席欢迎嘉宾出席会议。  
 
21. 社会福利署中西南及离岛区助理福利专员王志良先生简介文件。中西

南及离岛区福利办事处 (办事处 )2022/23 年度将以「逆风起航」为主题，在恒

常福利服务以外，透过跨服务、跨界别合作，集合力量支援地区上有需要的

个人和家庭，走出疫情的阴霾。在支援家庭方面，办事处会继续推行「地区

伙伴协作计划」，鼓励不同服务单位加强合作，策划具地区特色的活动，满

足居民的需要。各参与计划的单位亦会响应「关爱周」的宣传活动，于二零

二二年十一月十四日至二十日共同筹办活动，宣传关爱长幼及支援弱势社群

的讯息。此外，办事处会透过各服务单位加强家庭教育及推广预防家庭暴力

及「共享亲职」的讯息、宣传「短期食物援助服务计划」及加强对少数族裔

人士的支援。青少年服务方面，办事处会推动青少年服务单位、学校社工、

网上青年支援队及精神健康综合社区中心等单位的合作，加强对受精神困扰
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的青少年的支援，并帮助有沉迷上网及滥用药物等行为的青少年，让他们及

早得到适当治疗。办事处亦会鼓励青少年参与义工服务，增加他们对社会的

归属感。长者服务方面，办事处会继续推动长者中心及区内不同团体积极寻

找区内的隐蔽长者及有服务需要的长者及照顾者，及早提供适当支援。办事

处亦会持续推动「智友医社同行计划」、「全城认知无障碍大行动」、「护

老同行」计划及「老有所为活动计划」，并宣传善用乐龄科技的讯息。支援

安老院舍长者方面，办事处会继续推行「安老院舍服务质素小组」计划，安

排小组成员突击检查安老院舍，就服务质素的提升作出建议。近年来有不同

界别的人士都表达对精神健康问题的关注，因此办事处会透过不同服务单位

的合作，提升公众对精神健康的认识及让有需要人士及早得到帮助，并继续

举办「疾风劲草照顾者嘉许计划」，表扬支持残疾人士康复的照顾者，同时

宣传「伤健共融」的讯息。由于疫情仍然充满变数，办事处将会适时安排人

手支援抗疫工作。  
 
 
第 6 项：康乐及文化事务署在中西区举办的康乐体育活动汇报  

       (中西区文教会文件第 11/2022 号 )                    
(下午 2 时 54 分 ) 
 
22. 临时主席请各委员备悉文件。  
 
 
第 7 项：康乐及文化事务署 2022-23 年度在中西区筹办的文化艺术活动的汇

报  

       (中西区文教会文件第 12/2022 号 )                                           
(下午 2 时 54 分 ) 
 

23. 临时主席请各委员备悉文件。  
 

 
第 8 项：其他事项                                            
(下午 2 时 54 分 ) 
 

24. 委员没有提出其他事项。  

 

 

第 9 项：下次会议日期                              
(下午 2 时 54 分 ) 

 
25. 临时主席表示下次会议日期为二零二二年十月二十日、政府部门截交

文件日期为二零二二年九月二十八日、委员截交文件日期为二零二二年十月
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五日。  
 
26. 会议于下午 2 时 54 分结束。  

 
 
 

会议纪录于二零二二十月二十日通过  
   
                      临时主席﹕杨哲安议员  

 
                                      秘书﹕杨洛燊先生  

 
中西区区议会秘书处  
二零二二年十月  
 


